

« Je ne connais pas ces machines-là, » grommela l'impie. Le prêtre eut l'héroïsme de ne pas relever le blasphème et de rester. Il se tait quelques instants, puis ramène la conversation sur des sujets moins brûlants. Cependant, voyant le calme revenu, il veut, avant de se retirer, faire une dernière tentative et, doucement, de sa voix la plus affable, il rappelle au docteur la protection de Dieu et de la Vierge. « Je me moque de l'un comme de l'autre, » grogne encore une fois le moribond. Désespéré, le pauvre curé sort. Il retourne à son église et, prosterné au pied de l'autel, recommande à la Mère des douleurs cette pauvre âme qui s'en va perdue pour l'éternité.

La porte du médecin était à peine refermée sur le prêtre, qu'à l'intérieur la tempête recommençait. Le docteur appelait son domestique. Celui-ci, n'augurant qu'une nouvelle bordée d'injures, se présente timidement ; « Jean, lui dit le malade, je ne suis qu'une grosse bête. M. le curé est venu me faire une visite et je l'ai mal reçu. Il venait par politesse et par devoir, pour mon intérêt, et poussé par le grand désir qu'il a de mon bien. Au pauvre homme, je n'ai répondu qu'injures et grossièretés. Je suis un misérable. Cours au presbytère et supplie M. le curé de revenir au plus tôt. »

Le valet n'en peut croire ses oreilles ; son maître prêt à faire des excuses ! le docteur impie réclamant un prêtre ! Il suppose là une abominable machination, et, soit pour épargner au prêtre une déplorable réception, soit pour éviter à son maître une aggravation de sa faute, il sort pour une course quelconque, mais se garde bien d'aller au presbytère. Une demi-heure se passe, puis une heure, sans que personne soit de retour. Le malade s'impatiente de ces retards ; il sonne sa garde : « Est-ce que Jean n'est pas rentré ? N'est-il pas allé chercher M. le Curé ? Serait-il absent ? Mon Dieu, mon Dieu, que vais-je devenir ! Allez donc voir ce qui se passe, pourquoi ces délais, et si vous trouvez M. le Curé chez lui ou à l'église, ramenez-le sur l'heure. Je veux le voir. »

La servante ne fait qu'un bond jusqu'à l'église. Le curé priait toujours.

—M. le docteur vous demande.

—Je vous suis, répond le prêtre, qui ne peut retenir sa joie et ajoute à demi-voix : « Merci, mon Dieu ! sainte Mère de Dieu, merci ! »

Quelques minutes après, il se retrouvait au chevet de son paroissien